
A24 責任編輯：黃楚基 2012年7月12日(星期四)

首批置安心 10月推千單位
張炳良：壓縮建居屋流程 因應情況增公屋

港府嚴把關 爭合理電費

政府將速落實研標準工時

勞處招聘會提供4,900職

﹁
港
人
港
地
﹂
政
策
定
位
不
變

僱主打茅波 低資員工加變減

新一屆政府在上任後即正式開展改善民生的工
作，張炳良昨日出席立法會房屋事務委員會

會議時，簡布了新一屆特區政府未來的重點工作
計劃。就上屆政府在施政報告提出「置安心計
劃」，張炳良說，首個在青衣青綠街的項目，將會
如期在今年底接受申請，而局方與房協積極緊密
合作，預料首批置安心單位如期在2014年落成，
並已經完成第二期沙田36C項目的首次研究工作，
並有信心待第一期項目完成、令當局具備工作基
礎後，將有效縮短餘下期數的籌備時間。

不因趕工忽略樓宇安全
就香港社會普遍關心未來5年的公私營住宅單位

的建屋量，張炳良強調，公私營住宅單位的供應
量，最重要配合當前房屋需求的趨勢，為此，政
府會重新啟動長遠的房屋研究，以過往的經驗為
基礎，盡快制訂長遠房屋策略。在新居屋計劃方
面，張炳良說，目前既有計劃是由2016年至2017
年度起4年，總共提供17,000個單位，並在將來土
地供應增加時，以平均每年提供5,000個單位為規
劃的目標。

為應對房屋問題，政府提出加快興建新居屋，
並計劃壓縮新居屋的興建流程，房署表明最多縮
短2年至5年，「前期工作時間由3年壓縮為1年，
包括技術研究、公眾諮詢、規劃大綱及設計程
序，之後接 招標及興建首批居屋，有望在2016
年至2017年落成，縮減至5年成功落實，已是盡我
們所能最快的做法」。張炳良強調，大家應汲取短
樁事件的教訓，小心壓縮興建速度，不要因趕工
而有「甩漏」，最終忽略樓宇安全。

每年萬五公屋非硬指標
在出租公屋方面，張炳良說，當局計劃從完善

土地規劃及增加公屋供應 手，以回應持續上升
的公屋需求，舉例指現時每年平均15,000個公屋單
位興建量並非硬指標，未來會因應狀況及土地條
件許可下增加供應，「當前社會上有意見指，政
府應加快興建速度，局方會全面檢討程序，房屋
署亦會實事求是，合力解決土地狀況，同時會對
申請者的特徵及結構深入分析，以回應不同需求
的實際情況」。
被問到任內會否改變「限呎樓」及「限量地」

計劃，張炳良回應時說，隨 西鐵物業發展項
目，包括已成功招標的南昌站和荃灣西站五區(城
畔)項目、剛在昨日招標的荃灣西站五區(灣畔)項
目，以及將於2012年至2013年度第二季度招標的
朗屏站(北)項目，會增加中小型單位的供應，再加
上復建居屋，相信未來幾年市場上的中小型單位
供應將會有所增加，日後亦會視乎情況考慮出售
住宅用地時，透過賣地條款施加要求。

落區非做騷 實幹爭支持
另外，民主黨議員李華明在會上稱，張炳良應

獨自到新舊屋 了解居民對公屋的意見，而非落
區「做騷」，張炳良反駁指，新政府問責團隊落區
絕非「做騷」，而是希望在這兩個星期向市民表達
願意貼近市民聲音，自己過去亦曾經到沙田探訪
家庭，強調新政府不是靠公關，而是靠實事來爭
取市民的支持。

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）為滿足中產人士
的置業需求，行政長官梁振英在競選政綱提到，倘
住宅市場過熱，就會研究推出「港人港地」政策。
有立法會議員昨日在立法會大會上質疑稱，在這
「前設」下，「港人港地」政策或可能「胎死腹
中」。運輸及房屋局長張炳良在回應時強調，香港
是自由市場，政府不會故意禁止境外人士來港買
樓，倘境外購買力嚴重影響香港居民置業機會，特
區政府定會考慮採取措施優先照顧港人的房屋需
要。
自由黨主席劉健儀昨日在立法會大會上質疑稱，

行政會議成員張震遠早前公開指「港人港地」政策
成效不大，反映政策可能已經「一筆勾銷」或「胎
死腹中」。民主黨議員李永達則稱，自己最初聽到
「港人港地」政策後，心想是房屋政策的大突破，
但新政府「未上場，政策已經不斷修改」，相信梁
振英「已經被地產商成功游說停止該政策」。

保障港人優先置業
張炳良在會上回應時強調，「港人港地」政綱的

基礎是優先照顧香港居民的房屋需要，如果在私人
樓市出現過熱時，而境外購買力已直接影響本港居
民置業機會的情況下，政府有需要採取適當措施，
保障本港居民置業，避免樓市大上大落，有關政策
的定位至今未有改變，「政府保障本地人優先置業
的政策不變，若境外人士來港買樓，影響本地巿民
置業機會，政府會採取措施，並會密切留意樓市情
況；如情況有需要，我們會採取適當的措施，確保
樓市平穩健康發展，以及致力保障香港居民的置業
需要」。

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）房屋政策被視為新一屆政府上任後的重點工作。運輸

及房屋局局長張炳良昨日在立法會房屋事務委員會上表示，明白港人希望了解「置安心

計劃」的最新進展，局方會與房協緊密合作，並預計可於今年10月推出首個位於青衣青

綠街項目的近千個單位，並邀請申請者提供資料作資格審核；而位於沙田的第二個項

目，則因地皮涉及斜坡，房協要研究鞏固地皮的工程，需稍微延長興建的時間，其他項

目的部分地皮亦涉及修改土地用途，但相信青衣項目落實後，其後數個項目工程進度會

相對加快，每年提供一個申請項目符合港人合理預期。

香港文匯報訊(記者 林曉晴)最低工
資實施至今已逾1年，雖然不少基層打
工仔的工資有所增加，但工聯會發
現，有僱主取消飯鐘錢及有薪休息日
之外，更向高於最低工資的員工討回
差額，即變相減薪。另外，工聯會的
調查指出，最低工資的加幅追不上通
脹，早前的調查發現，有55%受訪者
表示，會將大部分開支用於食物方
面，其次為交通和房屋類別。立法會
議員葉偉明認為，香港物價受通脹影
響大幅上升，抵銷不了最低工資實施
帶來的加幅，促請當局檢討時薪水
平，提升至33元。

月薪改時薪 取消飯鐘錢
工聯會於本年5月至6月訪問了202名

清潔、保安及飲食的員工，62.8%人表
示，最低工資實施後，並沒有被更改
聘用條件，餘下表示僱傭條款有改變
的74人中，29.7%指僱主要求他們由月
薪制更改為時薪制，分別有24.3%及
22.9%表示被取消飯鐘錢和工作時數減
少。
55.3%受訪者表示，最低工資實施

後，工資有增加，當中主要加幅為5元
以下，38.5%人表示工資並沒有改變，
只有6%受訪者表示最低工資實施後被
減人工。55%受訪者表示，希望最低
工資可訂立於時薪33元以上，當中大
部分希望訂於33元，另有49.7%受訪者

支持一年檢討最低工資一次。

葉偉明：加幅難敵通脹
是次調查亦發現，55%受訪者表示

大部分的開支用於食物，工聯會立法
會議員葉偉明認為，去年本港物價升
幅驚人，「衣、食、住、行」已抵銷
不少最低工資實施帶來的加幅，促請
當局檢討時薪水平，提升至時薪33
元。
葉偉明並透露，發現有政府外判公

司在最低工資實施後，取消員工的
「飯鐘錢」，更有私人公司不只取消
「飯鐘錢」，還要求僱員同意取消有薪
休息日。
葉偉明擔心在未來1年至2年，此種

剝削員工的行為會成為趨勢。此外，
他又指，曾接到求助個案，有僱主在
最低工資實施後，向僱員討回時薪差
額，例如員工的時薪為32元，僱主竟
追討4元的差額。

調到偏遠區 逼員工辭職
亦有僱主想逃避向員工發放長期服

務金或遣散費的責任，故意走法律
罅，包括刻意將員工調到偏遠地區上
班，變相逼員工辭職，或只賠償部分
金額予員工。葉偉明坦言，如將最低
工資進一步提升，僱主違規的行為或
有輕微上升，但他相信香港有法例規
管，因此情況並不會很嚴重。

香港文匯報訊（記者　李淑貞）勞工處
昨日起一連3日在屯門舉辦招聘會，共有60
間來自零售、飲食及物業管理業等的機構
參加，提供逾4,900個職位空缺，首日吸引
2,550人到場，當中不乏雙軌學制下的應屆
畢業生，亦有不少在學青年尋找暑期工。
有飲食業機構表示，今年上調薪金約10%以
吸引人才，不少求職者認為薪酬水平合
理。

文憑試考生 應徵做壽司
勞工處昨日起在屯門大會堂舉行招聘會，

主要來自零售、飲食及物業管理業，包括銷
售主任、美容顧問、文員、侍應、保安員
等，每日分別有20間機構於會場設置單位，
並進行即場招聘。是次招聘會中，約80%是
全職空缺，大部分月薪介乎6,000元至11,000
元。逾99%職位空缺要求中六或以下學歷，
逾60%空缺適合無相關工作經驗的求職者申
請。
18歲的劉小姐為應屆新高中文憑試考生，

欲應徵兼職壽司師傅以充實暑假，她認為時
薪35元可以接受。17歲的黎同學為中四學
生，同樣想找飲食業的暑期工，但因缺乏工

作經驗，找工作有困難。52歲的容女士，任
家庭主婦逾20年，因子女已長大，現欲重投
社會工作，但其他求職者的學歷較高，認為
要找工作並不容易。

請人重經驗 加薪吸人才
不少在場設置攤位的人力資源負責人表

示，工作經驗是他們的主要考慮因素。有日
式連鎖餐廳昨日亦設攤位聘請數百名員工，
提供全職及兼職職位，並指今年薪酬會較去
年調高約10%以吸引人才，兼職時薪35元至
45元，較去年上調3元，全職月薪增加500
元，不少求職者認為薪酬水平合理，吸引不
少年輕人前來應徵，並即場面試。

香港文匯報訊（記者 文森）立法會人力事務委員
會昨日討論擬設立標準工時的進展，勞工及福利局
局長張建宗表示，設立標準工時的研究報告需進一
步跟進，目前暫未有具體推出的時間表。
立法會議員梁耀忠批評，標準工時已討論多時，

但政府遲遲未有推行的時間表，質疑政府有心拖
延。不過，張建宗表示，標準工時研究報告上月已
呈交給上屆行政會議，目前是新、舊政府交接時
期，認為行政會議需時仔細審議報告，並強調政府
並非拖延，會盡快落實時間表。他續稱，今年10月
底前會向行政長官提交最低工資的檢討報告。

香港文匯報訊（記者　羅敬文）本港兩
間電力公司將於10月向政府提交明年電費
檢討資料，環境局局長黃錦星表示，港府
會爭取合理而非最便宜的電費，期望電費
調整能兼顧改善空氣質素及民生，當局會
嚴謹把關，要求兩電做好成本控制，減輕
市民負擔，並要求兩電在提交明年的調整
電費建議前，完成改變電費結構的研究。

促兩電做好成本控制
中電和港燈去年底提出大幅加電費後，

引起公眾的不滿，其後才宣布下調加幅。
黃錦星昨日出席立法會經濟發展事務委員
會時稱，當局會根據與兩電簽訂的《管制
計劃協議》嚴謹把關，在獨立能源顧問的
協助下，審視兩電的預測電力需求和售電
量、資本投資、營運開支、燃料價格、燃
料價條款賬和電費穩定基金結餘，確保調
整幅度合理。
黃錦星表示，當局會要求兩電做好成本

控制，紓緩增加電費對社會的影響，並會
審視中電與中石油擬定的天然氣供應協
議。他說：「我們要求未必是最便宜的電
費，坦白說而是合理的電費，我們市民不
同階層都可以承擔。」他又稱，已要求兩
電探討改變電費結構，以推動節能減排，

期望兩電在提交明年電費檢討建議前，完
成這項研究。

大方向開放能源市場
對於中電主席米高嘉道理早前有關未來

數年大幅加電費的言論，黃錦星強調政府
把關工作，會按《協議》訂定的機制進
行，不會取決於個別人士的公開言論。他
又稱，港府與兩電將於明年就《管制計劃
協議》進行中期檢討，當局已作出準備，
包括收集社會各界人士的意見，今年底會
開展有關工作，開放能源市場和加強聯網
是大方向。

新北區公屋限五成受質疑

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）發展局
於上月提出古洞北、粉嶺北及坪輋／打鼓
嶺3個新發展區的「建議發展大綱圖」，但
原發展局局長林鄭月娥在上月接受傳媒訪
問時表示，日後該3個發展區的公營房屋
單位所佔的百分比不能超逾五成，民建聯
新界東立法會議員陳克勤擔心，有關指標
或會影響推出日後公屋的數目及時間表，
以至新居屋的推出。發展局局長麥齊光表
示，有關建議是當局根據香港大學進行獨
立研究而擬定的，但表示第三階段公眾參
與已於今年6月中展開，公眾可在8月底前
就有關的「建議發展大綱圖」表達意見。

陳克勤憂難解基層需要
陳克勤昨日在立法會大會上提出質疑，

指當局提出新市鎮未來公營房屋單位的百
分比不能超逾五成，或影響古洞北、粉嶺
北及坪輋／打鼓嶺3個新發展區的公屋以
至居屋的供應，尤其擔心坪輋／打鼓嶺新

發展區內未有預留任何
土地興建公屋，令人擔
心無法解決基層以至中
產市民「住屋難」的問
題。
麥齊光昨日在回應時

表示，根據「建議發展
大綱圖」，該3個新發展
區將提供合共約5.38萬個
新住宅單位，可容納約
151,600人，其中約43%
為公共租住房屋，其餘

57%則屬各類私人住宅，強調當局委聘了
香港大學進行獨立研究，檢討天水圍新市
鎮的發展，結果反映規劃新發展區時應該
注意建構平衡的社區、規劃均衡的房屋組
合，並參考了過去發展新市鎮的經驗和在
第二階段公眾參與活動所收集到的意見，
相信擬議的整體公私營房屋比例有助達到
平衡的社區結構。

當局研究選地建新居屋
不過，他強調，當局會視乎進一步研究

的結果，考慮是否需要在新發展區內劃作
私人房屋的土地中，挑選合適的土地作新
居屋發展，而當局目前未有新居屋單位的
確實數量及推出時間表，而按照目前的時
間表，預計古洞北及粉嶺北新發展區的公
共租住房屋最早可在2022年起入伙，而坪
輋／打鼓嶺新發展區的私人住宅用地的土
地平整工程，亦預計會在2026年至2028年
間完成。

■張炳良解釋政府未來房屋政策。

香港文匯報記者梁祖彝 攝

■葉偉明促請當局將最低工資水平提升至時薪33元。

香港文匯報記者林曉晴 攝

■勞工處一連3日在屯門舉辦招聘會，首日吸引2,550人到場。

香港文匯報記者李淑貞 攝

■陳克勤關注新界東北發展。 香港文匯報記者梁祖彝 攝

■18歲的劉小姐為應

屆新高中文憑試考

生，欲應徵兼職壽司

師傅以充實暑假，她

認為時薪35元可以接

受。 香港文匯報

記者李淑貞 攝

■黃錦星表

示，港府會

爭取合理而

非最便宜的

電費。

香港文匯報

記者

梁祖彝 攝


